

que Armiño termina su novela: "El sueño está desterrado, y en este exilio, lo humano colinda la tristeza, los deseos de amar, la impotencia, pero también la pulpa jugosa de la lucha, la vulva del amor, la posibilidad de estar con los otros". Y es que siempre, al final, sale la cara descarada de la esperanza. Si no, sólo quedarían las pistolas. ■ ROSA MARIA PEREDA.

Joan Vinyoli o el encuentro con el presente

Tras largos años de hermética resonancia entre iniciados, sin apenas traspasar el reducto de los lectores profesionales de la literatura —agravado todo ello, además, por las dramáticas circunstancias en que ha debido desenvolverse la cultura catalana—, Joan Vinyoli está obteniendo actualmente un notable impacto entre un público, sobre todo juvenil, mucho más amplio. Así lo demuestra la acogida dispensada a *Ara que és tard* (1), su último libro, en el que sobresale tanto un sorprendente tratamiento de la imagen poética

como la respiración vital que exhalan unos textos enjutos, tensos: el hombre perdido por las callejas de la ciudad, a la búsqueda de su identidad personal, una identidad que alcanza momentáneamente en la contemplación del lomo grisáceo del mar, en la persecución del paisaje huidizo de la infancia, en el sabor áspero del vino o en el vagabundeo, al romper el día, por los suburbios de la metrópoli.

Estas imágenes, de extraña quemazón para el lector, se desprenden una y otra vez tanto de *Ara que és tard* como del anterior poemario, *Encara les paraules*, y, sin duda, a causa de su temblor visceral, de su alergia ante cualquier maximalismo ideológico, constituyen uno de los aspectos que más ha sorprendido a un lector fatigado ya de tanta versificación utópica o mesiánica.

La coincidencia ideológica,



Joan Vinyoli.

incluso sensorial, entre Joan Vinyoli y la sensibilidad más adolorida del lector actual ha sido fruto de un ejercicio poético de casi cuarenta años: tiempo de experiencias destructoras a muy diverso nivel que, primero de manera tímida, luego ya de modo abierto, depositan su huella a lo largo de una praxis literaria siempre lenta, sobria, discreta. No podemos entender, así, el giro poético de Vinyoli acontecido, especialmente, en los años sesenta, sin tener en cuenta una serie de dolorosas peripecias en las que los vaivenes colectivos se mezclan con la conciencia herida del escritor: la guerra civil, la derrota, el largo, oscuro, subterráneo de la posguerra...

Precisamente la edición, aún reciente, de su *Poesía Completa* (2) nos ofrece, de modo panorámico, las diversas curvas creativas de la obra de Joan Vinyoli, así como, repito, su ruptura temática y formal, cuyas raíces podemos situar en los años cincuenta, aunque, por otra parte, es preciso reconocer que siempre ha sido propósito del autor un afán por la matemática colocación de la palabra poética, fruto, sin duda, del magisterio de Rilke y Carles Riba: *he de tornar a la llei / dels poemes antics i no deixar-me*

(2) *Poesía Completa (1937-1975)*, Ariel, Espuglas de Llobregat, 1975.

(1) Joan Vinyoli: *Ara que és tard*. Edicions 62, Barcelona, 1975.

Machado, prohibido en su tierra

Al sólo obtener autorización gubernativa para dos de los cinco actos que lo formaban, el Club Gorca de Sevilla ha decidido suspender un ciclo de homenaje a Antonio Machado en su centenario. El ciclo había comenzado con un desalojo: la primera intervención, del poeta Carlos Álvarez, coincidió con la huelga de maestros, que acudieron al Gorca con la intención de celebrar allí una asamblea. Llegó la Policía y desalojó a maestros y machadianos, y Carlos Álvarez se quedó con las ganas de continuar desde nuestro tiempo los versos apócrifos de "Pedro de Zúñiga".

El segundo acto no tuvo mayores inconvenientes, y los antiguos componentes del grupo gaditano Marejada pudieron recitar y musicar los poemas de don Antonio. Las mayores dificultades empezaron cuando Andrés Sorel pretendía hablar sobre "Antonio Machado y el compromiso histórico". Sorel nos contaría luego su diaria odisea de los actos culturales y la represión oficial:

—Llegas a una ciudad para dar una conferencia pensando en el permiso, si llegará o no llegará. Y al final no llega; y al otro día, en otra ciudad, esperando otra vez si dan o no dan el permiso...

Esta vez tampoco llegó el permiso, en la escalada de suspensiones y multas. Y cuando un responsable del Gorca se interesó en el



Gobierno Civil por la autorización, comprobó que también había sido vetada una mesa redonda sobre "Machado vivo", en la que habíamos de intervenir Manuel Barrios, José María Vaz de Soto, Manuel Laza, Rafael de Cózar, Manuel Carrasco y el autor de estas líneas. De todo un ciclo, sólo había quedado intacto un conferenciante, el profesor Antonio Rodríguez Almodóvar, por lo cual Gorca decidió por su parte suspender en aquel momento el frustrado homenaje a Machado en su tierra, donde apenas el centenario ha tenido por parte de la Sevilla real más respuesta que la del grupo poético Gallo de Vidrio, o la del Club Ceres.

En este contexto, pocas días después era difundido un escrito enviado anteriormente al ministro de la Gobernación con la firma de más de mil profesionales, artistas, intelectuales y profesores, en el que expresan "su consternación y enérgica protesta por las continuas restricciones que viene padeciendo nuestra ciudad y en general la región andaluza en el ámbito de las expresiones y manifestaciones culturales en cuanto aspiran a tener una amplia resonancia popular". ■ ANTONIO BURGOS.